

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 " trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 " "

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120  
Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

Como habíamos prometido á nuestros lectores, hoy empezamos á publicar en forma de folletín la conferencia que nuestro amigo Bisbal, dió en el local del "Centro Obrero", sobre el tema **LA TISIS Y EL RÉGIMEN CAPITALISTA.**

## La evolución es la selección

Esa sapientísima y verdadera ley selectiva, divulgada por Darwin, lejos de ser, como algunos han pretendido, un ariste contra el Socialismo, es uno de sus más sólidos apoyos. Las especies que se hacen viejas, que agotan su savia; mueren, y otra, nacida de ellas, más vigorosa, mejor, las sustituye, por su mismo exceso de vida, su prolífica fecundidad de materia joven, su necesidad imperiosa de ser. Cuando llega un momento en que la antigua, la caduca, la débil, la estorba en su desarrollo, le resta lugar en que extenderse y propagarse, la lucha se establece y lo viejo sucumbe y lo nuevo que vencedor absoluto, dueño del campo.

Primero la vida orgánica venció á la inercia relativa; la vida animal, se sobrepuso sobre la vida orgánica inmóvil, se nutrió de ella, la hizo su esclava. La fuerza libre dominó la tierra; luego la inteligencia dominó la fuerza libre. Si antes la especie más fuerte impuso la ley de la vida, desde el instante en que en una especie determinada brilló el primer destello de raciocinio, al poder sus individuos inteligenciarse y unirse, fué la especie más inteligente la que rigió sobre todas las otras.

Y si, en el orden natural prosiguen las especies su lucha incesante é implacable, en el orden humano no es menos incesante, fatal, esa lucha, en la esfera del pensamiento. Esta es la evolución: selección de ideas. Como la selección es evolución de especies.

La parte de la Humanidad que se ha posesionado de la vida nueva, que se ha impregnado de la nueva savia, que se ha bañado en el nuevo Jordán de las ideas modernas, se multiplicará, se extenderá, se impondrá. La lucha está entablada. Dos clases se disputan la hegemonía del mundo. La una representa todos los vicios y podredumbres de una especie caduca, senil, moribunda. La otra todas las virtudes y grandezas de una especie joven, briosa, buena; henchida de salud y fuerza. Y cuando llegue un momento en que esta última se haya engrandecido tanto que necesite apropiarse el campo que la otra ocupa, la otra desaparecerá, quedando de ella sólo lo que se haya asimilado de la savia nueva. Lo que no caerá; caerá porque es lo débil y, por tanto, lo malo. Pues vence lo más fuerte porque es lo más bueno. La bondad es la fuerza, porque la fuerza es la vida y la vida no puede ser más que la bondad.

De la misma manera, pues, que el hombre

triunfó sobre el bruto, el Socialismo triunfará sobre los sistemas individualistas. Porque es nudo de una nueva especie que ahoga á otra especie vieja. ¿Es exacta la teoría de la selección? ¿lo es la de la evolución? ¿qué espíritu moderno la ha de negar? Pues una y otra declaran el triunfo lógico, inminente, por la razón y por la fuerza, de nuestro ideal. Porque la evolución es la selección como el pensamiento es el ancátalo.

**E. Torralva Boel.**

Santander.

## NOTAS SUELTAS

A semejanza de lo que sucedió alrededor del 1.º de Mayo de 1890, cuando los periódicos burgueses de todos matices inflaban el perro de la exageración, pronosticando apocalípticos trastornos sociales, producidos por los trabajadores en su primera Manifestación Universal de aquel año, así ahora batieron también el parché de los alaridos miedosos, creyendo ver que esta vez en Francia se había de volcar el puchero, y que de la reciente demostración obrera, había de surgir arrolladora la Revolución Social.

Y todo porque á cuatro ilusos anarquistas, les dió el naipe por meter un poco de ruido.

Pero, ¡que perspicaces! y ¡que conocedores de lo que pasa en el campo obrero, dan pruebas de ser, esos chicos de la Prensa.

Ni que vivieran en el Limbo.

\*\*

Por supuesto que pasado el susto, que por su culpa pasaron sus amos y señores los capitalistas, muchos de los cuales se apresuraron á poner á buen recaudo sus caudales colocándolos en Bancos extranjeros, la prensa burguesa se ha esforzado en quitar fierro á la cosa, diciendo que la misa no llegó á la media, y que la tremebunda conflagración había fracasado.

¡Pero si no hubo tales carneros!

\*\*

Al Sr. Sarmiento no le sienta bien que nuestros propagandistas dejen de señalar con el dedo, y con los nombres y señas particulares, á tal ó cual grupo de nuestros patronos, como mas directamente responsables de las malandanzas y penurias que sufren los obreros.

No hay para qué; todos son cortados por el mismo patrón. El Capitalismo tiene calculada la retribución de la fuerza de trabajo de la clase obrera, por debajo del costo del minimum de subsistencias indispensables para que esta vaya mal viviendo y procreando, y en todos los oficios y profesiones pasa, poco más ó menos, de la misma manera; los obreros en ellas empleados, perciben, en su casi totalidad, solo lo estrictamente necesario para no morir de un ataque galopante de hambre aguda, si bien á la larga los lleva á la fosa, la falta de suficiente alimentación.

Y eso lo mismo si son zapateros ó peones de albañil, que si prestan sus servicios detrás de un mostrador.

Para los patronos no hay distingos.

Esa es su norma.

\*\*

Y siendo así, como lo es, ¿Que ganarían nuestros amigos con que dijera, por ejemplo, que los fabricantes de tejidos de lana ó algodón, (en otro tiempo unos pelagatos todos y ahora riquísimos muchos de ellos), retribuyen con tres ó 4 reales la larga jornada de 11 horas de trabajo que realizan las obreras empleadas en sus fábricas; si los impresores no dan más que alrededor de dos pesetas de salario á sus obreros, y los albañiles no perciben sino 10 reales los días que trabajan, y los zapateros han de estar, dale que dale, 14 ó 15 horas diarias, para llevarse al cabo de la semana 13 ó 14 pesetas á su casa, y los carpinteros son retribuidos con 10 ó 12 reales por jornada, y los cerrajeros otro que tal, y los dependientes suelen recibir como soldada unos 12 duros al mes; y los escribientes idem de lienzo; y que hasta los intelectuales al servicio de la burguesía solo ganan para mal comer?

Pus nada, Sería perder el tiempo.

Porque todo el mundo lo sabe.

\*\*

Además, el Socialismo no hace responsables á las personas, de lo que es culpa de la organización social. Sabe perfectamente que los patronos como individuos, no son más malos ni mejores que los obreros, y que si como burgueses obran en contra de aquellos y tratan de sacarles la mayor cantidad de jugo posible, es porque el medio en que viven, se funda en eso, puesto que la divisa que distingue al Capitalismo es la de, «yo sobre todo y al prójimo contra una esquina.»

Por eso los socialistas respetamos á los hombres, y solo dirigimos nuestros esfuerzos á lograr el derrumbamiento de una sociedad que engendra tales antinomias, para levantar sobre sus ruinas un regimen social, basado en la hermosa máxima de, «todos para uno y uno para todos.»

¿Que eso hace sonreír y es calificado de utopia por todos aquellos que no saben mirar las cosas más que á través del prisma de su particular conveniencia?

¡Que importa! Las utopias de hoy, son las realidades de mañana.

Y el Socialismo es el porvenir.

\*\*

Á quienes así piensan y de esta manera obran, el Sr. Sarmiento los califica de poco abnegados.

¿Que entenderá por abnegación el crítico canario?

¿Acaso no lo es, el laborar año tras año en el sentido indicado, teniendo para ello que robar horas al descanso ó al libre vagar, ya que aquí el Partido Socialista lo componen, por desgracia, solo obreros manuales sujetos al jornal diario para vivir, -pues si bien no falta algún que

otro intelectual *simpatizante* con nuestras doctrinas, estos, por su particular conveniencia, no se acercan á nosotros, — y el haber un puñado de proletarios fundado y sostenido durante más de un lustro, un semanario genuinamente obrero y francamente socialista, no obstante esto no haber cubierto nunca si no malamente los gastos de impresión?

Que los resultados no están en relación con los esfuerzos y que le hemos de hacer! No está en nuestra mano obrar milagros.

Pero tenemos la convicción de haber cumplido con nuestro deber.

Y esto nos tiene tranquilos.

## El ideal Socialista

Hay ilusos que se imaginan que de aquí á dos, tres, quince años, poco menos que á plazo fijo, la sociedad estará asentada sobre otras bases y que se habrá suprimido de raíz la propiedad privada de los medios de producción. Semejante ilusión antes estorba que favorece la consecución de los fines que la clase obrera persigue. Es menester concebir un ideal y tender á él y trabajar con toda el alma para conseguirlo, pero siempre bajo el presupuesto de que el ideal se aleja á medida que á él nos acercamos, y que como tal ideal es inasequible.

A la muerte de Cristo estaban sus discípulos perfectamente convencidos del próximo advenimiento del reino de Dios, esperaban ver bajar al maestro de un día á otro y alterarse por completo el régimen del mundo. Fué tal creencia desvaneciéndose á medida que el primitivo entusiasmo decrecía, más no por eso pareció el Cristianismo, sino que tal vez cobró nueva vida.

El ideal socialista ha infundido nueva vida en la clase obrera, y es una concepción que le guía en la labor de lograr ventajas y mejoras.

Si por un loco empeño de implantarlo á plazo fijo se desdén ó se entorpece el conseguir esas mejoras y ventajas circunstanciales, corremos el riesgo de quedarnos sin ideal y sin realidad.

Acaso el ideal sea, en cuanto tal ideal, inasequible, y ésta una de sus mayores preeminencias.

La idea que el Socialismo se forma de una sociedad futura, es una idea sujeta de continuo á rectificación; cada ventaja que la clase obrera logra tiene que modificar por fuerza su manera de ver las cosas. A medida que se consiguen mejoras, mejora también la visión de la realidad y del ideal.

No es esto desconocer el valor del ideal socialista sino por el contrario, ponerlo en su verdadera significación.

El ideal socialista es como la estrella polar, que aunque inaccesible, conduce al proletariado en su lucha por la emancipación económica hácia punto de descanso, de descanso temporal tal vez.

Los obreros á quienes este ideal haya verificado el espíritu, le deberán siempre esa vivificación, aunque mueran sin haberlo visto realizado. Sus hijos nacerán en un mundo que será en algo mejor que aquel en que nacieron ellos.

La costumbre de celebrar el 1.º de Mayo, recordando la celebración pasada y esperando la venidera, contribuye grandemente á dar á aspiraciones del proletariado un carácter de hábito constante y regular, que elava y fertiliza la vida más que las convulsiones inconstantes é irregulares.

**Miguel de Unamuno.**

## El 1.º de Mayo en Manacor

La fiesta del trabajo ha sido este año festejada con toda solemnidad pudiendo ya ser contado como verdaderamente festivo aquel día señalado por el Socialismo para que hiciera pública profesión de fe de sus ideales, echase en cara lo absurdo de las doctrinas del privilegio de los unos sobre los otros y reclamarse de los poderes públicos mejoras á favor de la clase obrera. El obrero manacorense ha sabido este año cumplir con su deber. El 1.º de Mayo, debido á la Agrupación Socialista y Sociedades Obreras, cobijadas en la Calle Amistad ha revestido las galas de verdadera fiesta.

A las 5 de la mañana la banda que dirige el reputado maestro D. Luis Rosselló partió del Centro Obrero tocando diana y recorriendo las calles de la población saludando á los mártires del trabajo, pasando á festejar después aquellas fábricas y talleres cuyos patronos habían ordenado el cierre y paro del trabajo, y personándose después á la Casa Consistorial, el Alcalde dejó holgar este día á oficiales y agencias del ayuntamiento, y cuya conducta no pudo ser más correcta para con los obreros, se dirigió al hospicio á saludar á los que rendidos por el yugo del trabajo hallaron por única recompensa la estancia en aquel asilo y á quienes las Sociedades Obreras obsequiaron con un modesto desayuno. Regresó por fin al local de las sociedades terminando el primer número de la fiesta con el estreno del himno socialista ¡Aléxrate alma mía! que con toda maestría supo dicha banda interpretar. Acto seguido dirigió la palabra el compañero Soler concejal socialista, dando las gracias al maestro y músicos por haberse asociado á la fiesta del trabajo, á vosotros cabrá siempre la satisfacción de habernos dejado oír por vez primera un himno nuestro. Tomó la palabra el maestro de aquel centro docente diciendo que su ánimo era de no hablar en aquel momento pero al despertar á los acordes de nuestra música en los umbrales del Hospicio me han conmovido tanto, que no puedo permanecer callado. Parecióme, que al oír la diana era el toque de la futura emancipación que ha de arrancar de aquellas vergonzosas mazmorras á los héroes del trabajo. Dijo que la música es una de las bellas artes que rige á capricho de la voluntad del hombre; pero que discreta en su obrar se amolda siempre á las circunstancias y á la necesidad. Ella con su armonía conmueve y amansa á las fieras, encienle el valor al caballo en los campos de batalla, dibuja el placer en el rostro del hombre en los días de fiesta como hoy, nos hace llorar cuando acompaña á nuestros seres queridos á su última morada y despierta sentimientos de ternura cuando cumpliendo, como en este día su misión fraternal con el trabajo, confundiendo sus voces con las del trabajador.

El 2.º número de la fiesta consistió en un almuerzo á los individuos de las colectividades en el local de las mismas.

A las 3 de la tarde se celebró un mitin en una espaciosa casa situada en la plaza de la estación del Ferrocarril en donde acudieron las sociedades con sus respectivos estandartes seguidas de inmenso gentío. Abierta la sesión, habló el compañero Blanquer presidente de la Agrupación, explicando el origen de la fiesta del trabajo, las causas que motivaron su institución, los fines del 1.º de Mayo alentando á los trabajadores de todos los matices á la unión, hasta formar una sola masa compacta y bien organizada, porque así, y sólo así, se podrá conseguir la victoria del trabajo sobre el capital. Se siguió en el uso de la palabra el compañero Soler, señalando á los obreros la ruta que han de emprender para llegar á la meta de sus aspiraciones.

Dijo que los burgueses viven á expensas de nuestra sudor, y así luchemos hasta conseguir acabar con el régimen por ellos implantados. Hizo el parangón entre las privaciones de la familia obrera y el derroche de la familia burguesa y como entre capital y trabajo no hay armonía posible no tomemos reposo, dijo hasta que haya succumbido. Habló por fin el compañero Ramis profesor de la escuela obrera, y como la concurrencia había enarrosado tanto y no había facilidades de oírle, se le suplicó hablara al aire libre á que gustoso accedió. Desde el principio hizo ver la sagrada obligación que pesa sobre la conciencia de todos los que viven del trabajo, de consagrarle un día de fiesta en el año, recorrimando la ingratitud burguesa que, á pesar de vivir del trabajo, no quiere darle una prueba de gratitud por no estar familiarizado con él, porque vive del trabajo ajeno. Enumeró las victorias del trabajo sobre los tres reinos de la naturaleza, y si las victorias sustituyen fiestas, á la cabecera debe figurar la del trabajo, que vence enriqueciendo y adornando de fama al enemigo. Hizo después historia del origen, desenvolvimiento de las artes y bellas artes, demostrando que solo el trabajo es el único factor que afluye la riqueza sobre la tierra y que enriquece la patria. Y como la mejor manera de defender la Patria es enriquecerla, de ahí que el trabajo ó lo que es lo mismo, el obrero puesto en actividad debe tener un retiro, tiene derecho á que la Patria le pensione cuando agotadas sus fuerzas tenga necesidad de retirarse de la lucha, que es en el campo, la fábrica, el taller, etc. Dijo que el privilegio de clases es el fantasma de que se vale el rico para medrar sobre el pobre, y por lo mismo debemos destruirle. Abogó por la jornada legal de ocho horas, abaratamiento de las subsistencias y otras mejoras en bien de la clase obrera; y terminó dando un caloroso viva al 1.º de Mayo que fué repetido por toda la concurrencia. Terminado el mitin, la manifestación se dirigió al Ayuntamiento entregando al Sr. Alcalde las conclusiones en el acordadas, que son: jornada legal de ocho horas, abaratamiento de subsistencias, pensión á viejos é inválidos, trabajo á los que carecen de él y modificación de los últimos aranceles. La manifestación se disolvió en el Centro Obrero.

La fiesta del trabajo terminó con una serenata en la que la banda arriba indicada tocó escogidas piezas de su repertorio en un catafalco que el señor Alcalde graciosamente cedió. Fué tanta la concurrencia que asistió al lugar de la fiesta, que la calle de la Amistad pareció durante tres horas un maremagnum de jente que, formando oleadas acudían al templo del Trabajo á rendirle culto y veneración.

Tanto la fachada como el interior del local estaban adornados con primor, y, el derroche era tanto, que aquel centro obrero presentaba un aspecto sorprendente. En fin, si hay que hacer justicia al Trabajo, hay que confesar que su fiesta ha revestido toda la pompa de una gran solemnidad.

El corresponsal

## El 1.º de Mayo en Marratxi

Este año ha revestido más importancia que el anterior; tanto es así, que la víspera del 1.º de Mayo, notóse bastante concurrencia en el Centro Obrero, notándose en todos ellos la alegría y el entusiasmo.

La banda de música compuesta en su totalidad de asociados, á la salida del Sol partió del Centro tocando diana por el barrio de la Cabaneta y Portol. La manifestación resultó lucida, pues hasta asistieron buen número de mujeres; el mitin se verificó al aire libre, siendo unos trece los asistentes.

Hablaron los compañeros, Rotjer, Jaime, José, Mas y Quino. Estos compañeros señalaron la significación é importancia del 1.º de Mayo, la crítica situación de la clase asalariada, y el poco interés que los gobernantes demuestran en asunto tan importantísimo. Demostraron también, la necesidad que tiene la clase productora de ingresar en las filas del partido Socialista y luchar todos unidos contra su enemigo común, el capital. También señalaron los beneficios que reporta la acción cooperativa, y la guerra que los propietarios de las diferentes tiendas de la Cabaneta, han hecho y vienen haciendo, desde que los obreros organizados han constituido la Cooperativa de Consumo.

Terminó el mitin con un viva al 1.º de Mayo y un aplauso general.

Por la noche organizaron un baile, al que asistieron todas las familias de los socios además de los particulares, llenándose por completo el local.

\* \*

El señor cura, Rector de San Marcial, en ocasión de ir á suministrar los últimos auxilios á un moribundo, ordenó que se descubriera un ciudadano que, junto al vehículo que conducía el viático, pasaba en aquel momento. Como el caminante no obedeció el mandato del páter, sufrió éste tal berrenchín, que durante su trayecto fué indagando la personalidad de aquel *herejote*, hasta que unas señoritas satisficieron los deseos del buen padre.

Esto dió motivo para que el domingo, no llamado aún del berrinche, endiligara á los *fletes*, un sermón de padre y muy señor mío.

Los oyentes, á juzgar por las apariencias, indignáronse también contra aquel ciudadano, creyéndose, Oh imbéciles! con el derecho de señalarle con el dedo; y olvidando, con demostrarse

escandalizados *tan buenos cristianos*, aquella frase de Cristo: *El que se halle limpio de pecado, que arroje la primera piedra.*

## COMITÉ SOCIALISTA INTERNACIONAL

### A los trabajadores de todos los países (1)

El Socialismo internacional ha escogido la fecha del 1.º de Mayo para realizar anualmente, en todos los países donde el proletariado ha adquirido conciencia de sus intereses de clase, una Demostración cuya forma más neta y eficaz es la cesación del trabajo.

Constituye esta Demostración una advertencia periódica para el capitalismo: los trabajadores le significan su voluntad inquebrantable de perseguir su emancipación íntegra, sin dejarse extraviar por los derivados sangrientos de guerras internacionales.

La unidad misma de este movimiento, cuyo triunfo no es posible sino mediante la unión de todos los proletarios, es la que hace de la clase obrera la fuerza capaz de dar al mundo la paz y la libertad.

Los trabajadores organizados de todos los países han estimado que una de las condiciones esenciales de su emancipación es, mediante las acciones societaria y legislativa, el establecimiento de la jornada legal máxima de ocho horas.

Para realizar esta reforma fundamental tienen derecho á contar, no solamente con sus propios esfuerzos, sino con las consecuencias revo-

(1) Este manifiesto no lo hemos publicado en el número anterior por haberlo recibido el 28 de abril, fecha en que ya estaba impreso el número 1.º de mayo.

lucionarias de la expansión mundial del capitalismo.

El vuelo que de día en día adquiere la gran industria hace esta limitación de horas á la vez necesaria y posible, aglomerando los trabajadores, intensificando su trabajo, unificando las mismas condiciones de la producción.

Cada vez es más evidente la necesidad de la jornada de ocho horas para asegurar la reconstitución normal de las fuerzas obreras, impedir la degeneración de la raza y conseguir que las masas proletarias participen de la vida moral é intelectual de la Humanidad.

Y contra las resistencias egoistas que se oponen todavía á esta emancipación parcial de los explotados del capitalismo, condición previa de su emancipación total, moviliza el Socialismo en todos los países ejércitos cada vez más numerosos y aguerridos.

En Rusia, el proletariado aparece como factor decisivo y suprema esperanza de la Revolución. En Austria, en Hungría, en la mayor parte de los Estados de Alemania, el sufragio universal se halla en vísperas de vencer. En Francia, el Socialismo unificado encuentra nuevas energías en la aproximación fraternal de sus militantes. Las organizaciones de los Estados Unidos se preparan á la fusión. El Partido del Trabajo de la Gran Bretaña se orienta hacia el Socialismo.

Por doquiera, los antiguos poderes vacilan. Por doquiera, los trabajadores se unen contra quienes los dominan y explotan. Por doquiera, la clase obrera se da cuenta de la necesidad de traducir en actos su solaridad internacional para todos los fines útiles y por todos los medios, con objeto de mantener la paz entre las naciones y desbaratar los planes belicosos de los Gobiernos capitalistas.

El 1.º de Mayo de 1906 simboliza un año glo-

FOLLETIN DE EL OBRERO BALEAR

que me permito exponeros hoy creyendo que así doy cumplimiento á mi deber.

Sin otros conocimientos de la tuberculosis y de sus causas que los que he podido adquirir de algunas conferencias y artículos que sobre la materia han dado á la publicidad varios médicos de esta capital y algunos otros de fuera de ella en periódicos, folletos y revistas, he de procurar en este modesto trabajo no engóframe en asuntos que solo incumben tratarlos á la persona cuya ciencia hayan estudiado. Quiere decir esto, que no siendo médico no he de meterme en sí, por ejemplo, la enfermedad es ó no curable en su primer ó segundo período, en la clase de tratamiento que hay que aplicar á los enfermos; en el papel que desempeñan los sanatorios y dispensarios antituberculosos; en si la enfermedad se ceba en los pulmones ó en otras partes del cuerpo, etc.; todo lo cual corresponde á la clase médica.

En suma; mi propósito consiste únicamente en haceros un pequeño análisis de lo poco que he leído y deducir en consecuencia los resultados consiguientes.

La tuberculosis es sin duda la enfermedad que nos despiadadamente azota al género humano. Los desastrosos efectos que produce en todas las clases sociales, aunque muy particularmente en las proletarias, han hecho que se la considere una enfermedad popular y la más temible por el número de víctimas que ocasiona y la facilidad con que se continúa de todas las conocidas hasta hoy.

Biblioteca de "El Obrero Balear,"

## LA TISIS Y EL RÉGIMEN CAPITALISTA

CONFERENCIA

DADA EN EL

Centro Obrero de Palma

el día 11 de Febrero de 1906

POR

LORENZO BISBAL BARCELÓ

Miembro de la "Liga Antituberculosa,"  
de la Provincia de Baleares en representación de la  
Federación de Sociedades Obreras



PALMA DE MALLORCA

Est. Tipográfico de Francisco Soler

1906

rioso, fecundo por sus resultados, más fecundo aún por las esperanzas que engendra.

Tomando parte en las Demostraciones que se preparan, los trabajadores afirmarán su voluntad de hacer que estas esperanzas se truequen en realidades.

¡Holgad el 1.º de mayo!

¡Manifestaos el 1.º de mayo!

¡Gloria al trabajo!

**El Comité Socialista Internacional.**

## Suposición ridícula

Son muchos los obreros que visten «decentemente», que por este mismo hecho se creen superiores al resto de los proletarios. Gran número de entre ellos se indignarán si se negase que forman parte integrante de lo que hemos venido en llamar clases directoras. Extraña actitud, que causa tanta risa como lástima, puede compararse —usando una imagen de Kautsky— a la que adoptan los lacayos cuando, enfundados en su larga librea y calta su reluciente sombrero de copa, aprovechan el momento en que su amo se vuelve de espaldas para pasearse y gallardamente darse aires de gran señor. Esta clase de obreros se resisten a comprender que, afortunada ó desgraciadamente, han cesado de ser los inspiradores de los capitalistas, y que su papel está reducido al de simples servidores de la clase adinerada.

**Mario Antonlo**

## INUTILIDAD DEL CAPITALISTA

¿Quién se atreverá a afirmar que es indispensable que el capital sea individual para que prospere una empresa? Mil hechos vendrían a desmentirlo, si así lo hiciera.

Los trabajos públicos, cada vez más importantes, los caminos, los puentes, los canales, los astilleros y muchas fábricas de armas, están ahí, para afirmar que una industria, un esfuerzo cualquiera, puede ser coronado por el éxito, aunque no sea propiedad y obra de un capitalista.

Por el contrario, parece evidente que será más perfecto y útil, cuando se haga sin interés de ganancia, con el solo fin de llenar una necesidad común, que cuando la necesidad común, sirva de pretexto para satisfacer la sed de lucro de un particular ambicioso.

Este prejuicio de que el capitalista es indispensable, es uno de los más difíciles de desarraigar, pero será desarraigado también, al fin, como los otros, porque ninguna inteligencia sana puede negar ó admitir la razón, cuando ésta se presenta con una claridad que no deja lugar a duda.

**Manuel Ugarte.**

## MOVIMIENTO SOCIAL

### EXTERIOR

**FRANCIA.**—Sigue en el Norte la huelga de los mineros, declarada á raíz de la catástrofe de Courrières; por no haberles concedido las Compañías algunas mejoras.

—También mantiene huelga la Federación Tipográfica, que reclama la jornada de nueve horas.

**MEJICO.**—Aprovechando la manifestación celebrada con motivo del centenario de Juárez, los miembros de la Liga Socialista de Guadalajara—primera organización de nuestras ideas constituida en aquella República—repartieron proclamas dando á conocer los propósitos de los Partidos Socialistas y se unieron á la manifestación on-

deando una hermosa bandera roja emblema de la Liga; pero advertidas las autoridades de ello, recogieron la proclama é hicieron que se plegase la enseña revolucionaria.

Este es un hecho más que debe servir para acabar de convencer á los trabajadores de que Repúblicas y Monarquías se llevan poco en cuanto á perseguir la libre propaganda de los ideales revolucionarios y cohibir la unión de los desheredados.

## RECLAMACIONES Y HUELGAS

**EN MADRID.**—La huelga que sostiene la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» persiste.

El patrono no cede y la Sociedad no está dispuesta á proporcionarle obreros hasta que cumpla lo por ella reclamado.

**EN MIERES.**—Ha terminado la huelga que sostenían los metalúrgicos y mineros. La necesidad ha hecho que los huelguistas se rindan, y los patronos, soberbios y vengativos, han negado el trabajo á los compañeros que más se distinguen por su amor á la organización y á los que, ya muy explotados, no sirven por sus muchos años para dejar grandes beneficios.

Deélenos el término de esta huelga, aunque no nos ha cogido de sorpresa, por no haber presido á la declaración de la misma el cálculo y la previsión que exigen las luchas bien empeñadas.

¡Ojalá tan dura lección aproveche para que otra vez no se emplee el arma de la huelga por aquellos compañeros sin contar con las condiciones que dan el triunfo!

**PALMA DE MALLORCA**

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41

## La tisis y el régimen capitalista

### Trabajadores:

Al aceptar el cargo que la Federación de Sociedades Obreras, organismo oficial y económico de la clase trabajadora consciente y asociada de Mallorca, me confirió para que la representara en la *Liga Antituberculosa* que se constituyó en esta capital el día 7 de Julio de 1904, con el objeto exclusivo de combatir la terrible enfermedad conocida vulgarmente por la tisis que tantísimos estragos causa en la clase trabajadora principalmente, creí que me imponía el deber de preocuparme de tan interesante asunto y de transmitir al mismo tiempo cuántas impresiones buenas ó malas recibiera sobre el mismo.

Al efecto, he procurado indagar las causas de la funesta enfermedad recurriendo á la fuente de diversas opiniones médicas de las cuales he hecho deducciones, he sacado consecuencias, las